

M^a. Iribarren, en su célebre trabajo *Los Toros de Navarra*², afirma que: “Esta ganadería data de finales del siglo XVIII. La fundó D. Joaquín Zaldueño, de Caparros con reses de su esposa y paisana D^a. Juana Pascual y de Don Tadeo Guendulain, adoptando como divisa los colores amarillo y verde. Los primeros toros de esta vacada que se lidiaron en Pamplona, lo fueron en el año 1804, a nombre de su fundador. En el año 1800 se habían lidiado 6 novillos del mismo”.

Bedoya, al tratar de la ganadería de Zaldueño, nada dice de su fundación, más se limita a exponer las cualidades de sus reses³.

Por su parte, los autores de la *Tauromaquia de Guerrita*, adelantan la fundación de la ganadería casi medio siglo: “Por los años 1750 a 1760, debió tener origen esta ganadería, fundándonos para decirlo, en que por dichos años vivía ya su primitivo dueño D. Joaquín Zaldueño, y en que lidiándose en una misma corrida toros de cualquiera de las demás castas navarras, entre las que figura la primitiva de Guendulain, hoy del conde de Espoz y Mina, que ya aparecía entre las que gozaban de algún renombre, en los últimos años del siglo anterior, siempre son los de Zaldueño los que rompen plaza, por considerarlos como mas antiguos”. “Respecto a las reses originarias de esta ganadería, no pueden precisarse suponiendo que fueran de pura raza navarra por el trapío de los toros y la alzada que caracteriza a todos los de aquella región”⁴.

En similares términos se manifiesta Sánchez de Neira al decir de la ganadería de Zaldueño: “Una de las más antiguas ganaderías que existen hoy en España, es sin disputa alguna la que por el año 1750, poco mas o menos formó en Navarra, D. Joaquín Zaldueño, con reses cuyo origen se ignora”⁵.

Areva suscribe aproximadamente la misma teoría: “Se tiene noticia de que a mediados del ya dicho siglo XVIII formáronse en la región navarra diversas ganaderías con reses del país, siendo las primeras la de don Francisco Guendulain, en Tudela y la de don Joaquín Zaldueño, en Caparros”⁶. En la misma publicación, en el apartado dedicado al historial de las ganaderías, al tratar de la de don Javier Amigot Sánchez, de Tudela, ajusta más el año de su fundación, al afirmar que “Se fundó la ganadería sobre el año 1772, en Caparros, con reses navarras, por don Joaquín Zaldueño, heredándola a la muerte de éste su viuda, D^a. Juana Pascual”⁷.

Ángel Carmona *Camisero*, al tratar sobre la ganadería propiedad entonces de la Testamentaria de Jacinto Zaldueño refiere “Esta ganadería es antiquísima, pues fue fundada por el año 1750 con reses navarras, por un familiar de los actuales

² José M^a. Iribarren. *Los Toros de Navarra*. Revista Príncipe de Viana. Año IX, n^o. XXXII. Pamplona, 1948.

³ F. G. de Bedoya. *Historia del Toreo, y de las principales ganaderías de España*. Madrid 1850

⁴ Vázquez Rodríguez, Leopoldo; Gandullo, Luis y López de Saa, Leopoldo. *La Tauromaquia, escrita por... bajo la dirección técnica del célebre diestro cordobés Rafael Guerra Guerrita*. Madrid s.a. (1897).

⁵ Sánchez de Neira, José. *Gran diccionario Tauromáquico*. Madrid 1879. Pág. 320

⁶ Alberto Vera (Areva). *Orígenes e Historial de las ganaderías bravas*. 2^a edición. Madrid 1951. Pág. 33

⁷ Id. *Ibid.* pág. 167

propietarios”⁸.

Luis Uriarte, en su extraordinaria y documentada obra sobre el toro de lidia, se expresa en los siguientes términos: “Juana Pascual, esposa de Joaquín Zalduendo, aparece como compradora a mediados del siglo XVIII de algunas reses que le cedió su amiga Isabel Virto, viuda del primer Antonio Lecumberri, alrededor de unos veinte años antes de que su marido adquiriera otras del mismo origen del segundo Antonio Lecumberri, de modo que la iniciadora de la ganadería, aunque ya estuviera casada, parece ser la mujer; pero se debe considerar como fundador a Joaquín Zalduendo, de Caparroso, porque en todo caso él fue en realidad quien formalizó la organización ganadera sobre la base principalmente de la segunda adquisición, hecha en 1772.”⁹

Francisco López Izquierdo, al mencionar el origen de los Zalduendo, refiere lo mismo que escribió Luis Uriarte en su día¹⁰.

Poco aclara el tema Adolfo Rodríguez Montesinos, al afirmar: “Los distintos tratados sobre el origen histórico de las ganaderías de lidia navarras señalan que Joaquín Zalduendo aprovechó la amistad que unía a su esposa con la de Antonio Lecumberri para adquirir vacas y sementales de estos últimos, en el siglo XVIII”¹¹.

Por su parte Filiberto Mira, en su obra de *Hierros y encastes*, menciona los troncos navarros, pero nada aclara al afirmar: “Las ganaderías navarras enlazan entre sí ya que la citada Isabel Virto de Lecumberri parece ser que le cede reses a su amiga Juana Pascual que es la cónyuge de Joaquín Zalduendo”, y continúa “También la navarra familia Zalduendo tuvo reses de Santacara por la adquisición que le hicieron a los Lecumberri. Fue Joaquín Zalduendo, de Caparroso, el primero entre las varias generaciones de este apellido, en tener ganado de lidia a partir, por lo menos del año 1772 o aun antes”¹².

Después de analizar las teorías de media docena de historiadores, observamos que nada aclaran sobre la fecha de fundación de la ganadería Zalduendo; todo lo contrario, las fechas van desde 1750 hasta finales del XVIII, pasando por una fecha tan indeterminada como “durante el siglo XVIII”. Con respecto a su procedencia, varios autores afirman que Joaquín Zalduendo formó su ganadería con reses de la tierra, y otros defienden la teoría de que Juana Pascual, la supuesta esposa de Joaquín Zalduendo, habría adquirido reses de la afamada ganadería tudelana de los Lecumberri, gracias a la amistad que la unía a Isabel Virto, esposa de Antonio Lecumberri.

Llegados a este punto conviene exponer ciertos datos, obtenidos de la documentación de archivo, para poder aclarar algunos extremos y dejar las cosas

⁸ Ángel Carmona (Camisero). *Consultor Indicador Taurino Universal*. 3ª Edición. Madrid s.a. Pág. 306

⁹ Luis Uriarte. *El toro de lidia español*. Unión Bibliófilos taurinos. Madrid 1969. Pág. 85

¹⁰ Francisco López Izquierdo. *Historia del toro de lidia*. Aguilar Editores S.L. Madrid 1996

¹¹ Adolfo Rodríguez Montesinos. *Los Toros de recuerdo*. C.G.C.V.E. Madrid 2000.

¹² Filiberto Mira. *Hierros y encastes del toro de lidia*. Guadalquivir ediciones. Sevilla 1998

en el lugar que les corresponde. Joaquín Zaldueño, fundador en Caparros de la ganadería, nació en la villa de Dicastillo (Navarra), siendo bautizado¹³ en la Parroquia de su pueblo natal el día 3 de junio de 1746. Su esposa, M^a. Teresa Pascual Azcona, nació en la villa de Caparros (Navarra), el uno de octubre de 1748, siendo bautizada¹⁴ en la Parroquia de Santa Fe de su villa natal, el día 3 de octubre.

Estos primeros datos, sobre el nacimiento de nuestros protagonistas, condenan la teoría que defiende que la ganadería Zaldueño pudiera tener su origen en la compra o cesión de reses de los Lecumberri de Tudela, ya que si el dato se refiere a una Juana Pascual, la esposa de Joaquín Zaldueño no se llamaba así, como afirman varios tratadistas, sino María Teresa. En segundo lugar podemos afirmar que Isabel Virto Luna, la ganadera corellana, que casó con Antonio Lecumberri, y a quien le atribuyen con lazos de amistad con M^a. Teresa Pascual, falleció en Tudela el 25 de agosto de 1750, y por ello es imposible que pudiera tener amistad con una niña de apenas menos de dos años, y mucho menos que le pudiese vender reses bravas.

Joaquín de Zaldueño y Luquín se casó con M^a. Teresa Pascual y Azcona el 2 de abril de 1770, según partida que quedó anotada en el Libro de Casados de la Parroquia de Caparros¹⁵. ¿Poseían los contrayentes ganado de lidia con anterioridad al matrimonio, o por el contrario las primeras reses bravas las adquirieron una vez casados?

Hemos examinado los contratos matrimoniales¹⁶ de Joaquín Zaldueño con M^a. Teresa Pascual para conocer los bienes que aportaron al matrimonio, y sabemos que Joaquín fue dotado, para su matrimonio con dos mil pesos de a ocho reales, y aportó su sueldo como Guardia de Corps agregado a la Plaza de Pamplona, mientras que M^a. Teresa recibió de su madre una donación *inter vivos* de cuantiosos bienes muebles y raíces (reservándose la madre ciertos usufructos y derechos), entre los que se encontraban la casa de Caparros donde residirían los nuevos cónyuges, así como ajuar, tierras y un rebaño de 400 ovejas, pero nada se dice de ganado bravo. A la vista de este documento podemos afirmar que ninguno de los dos contrayentes aportaron al matrimonio reses bravas,

¹³ Parroquia de Dicastillo. Libro de bautizados, f. 21 (3.junio.1746): "En la villa de Dicastillo a tres de junio de mil setecientos cuarenta y seis... baptize a un hijo de D. Pedro de Zaldueño y Dicastillo y D^a. Bernarda de Luquín, su legítima muger, Abuelos paternos D. Juan de Zaldueño y Dicastillo y D^a. Catalina López de Galarrreta, Maternos D. Ant^o. de Luquín y D^a. Antonia Ximenez de Leorin, pusieronle por nombre *Joaquín Fermín Fortunato*; fue su padrino su tío carnal D. Fausto de Zaldueño y Dicastillo a quien advertí del parentesco espiritual que contrajo y obligación que contrajo y en fé de ello firmé. D. Juan Josef Labiano".

¹⁴ Parroquia de Santa Fe. Caparros. Libro de Bautizados, f. 164 (3.octubre.1748). "En tres de octubre de mil setecientos cuarenta y ocho, Yo Dn. Juan Joseph Pérez Vicario perpetuo de la Parroquial de esta Villa de Caparros, bapcticé solemnemente a María Josepha Theresa que nació el día uno de dicho mes, hija legítima de Dn. Manuel Pasqual y de Dña. Dorotea Azcona, cónyuges, vecinos de dicha Villa; abuelos paternos de la niña Dn. Joseph Pasqual y Dña. Theresa Badaran; los maternos Dn. Fermín Azcona y Dña. Margarita Pérez de Riezu, vecinos estos del Lugar de Riezu; fue su padrino su dicho abuelo Dn. Joseph Pasqual a quien advertí el parentesco espiritual y firme= D. Juan Jph. Pérez".

¹⁵ Parroquia de Caparros. Libro de Casados, partida 1^a del folio 155. Año 1770.

¹⁶ A.P.N. Caparros. Tomas de Arellano. 1770.